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■文/本报记者 杜思梦

专访《误杀》导演柯汶利：

如果我是父亲，也会挺身而出

上周五，导演柯汶利的长片导演处女作

《误杀》在中国内地上映，首周末三天票房超

过2亿元并获得较好口碑，“黑马”相尽显。

首战告捷，柯汶利很兴奋，“开心，我们

被大家认可了”。

柯汶利来自马来西亚，祖籍福建，是马

来西亚的华人后代。在台湾学电影时，他根

据台湾当地最年轻死刑犯的故事，拍了一部

短片《自由人》，获得奥斯卡实景短片提名。

拍《误杀》之前，监制陈思诚跟他合作过一部

网剧《唐人街探案》，陈思诚曾说，选中柯汶

利，是因为他具有拍类型片的基因。

《误杀》改编自印度电影《误杀瞒天

记》，讲述了父亲为了维护被侵犯的女儿，

用电影里学来的反侦察手法和警察斗智斗

勇的故事。

电影的原版故事从2011年问世以来，

在印度被翻拍成6种语言版本。中国版《误

杀》则借用了印度原版的故事核，进行了二

次创作，把故事发生地搬到了泰国。相比

原班，改动颇大。印度原版专注“瞒天”的

完美犯罪，中国版则把关注点放在了“误

杀”二字上，“这世界，很多人都‘误杀’过别

人”，柯汶利说，这就是中国版的主题。

拍摄的难度来自于调和来自不同地区

的演员。《误杀》的主演阵容，有陈思诚请来

的肖央、谭卓、陈冲，也有从中国香港来的

秦沛、姜皓文，还有中国台湾艺人陈志朋、

施名帅、黄健玮。如何把不同地域的人融

合在一起，同时让观众相信，他们共同生活

在泰国，让一切合理化，柯汶利坦言，“真的

很难。”

《误杀》最终的融合效果，柯汶利还算

满意，因为“融合”的经验大多来自于生

活。他笑言，自己的血液里流淌着包容的

基因，马来西亚是祖国，也是异乡，祖辈为

了生计，来到这块“别人的土地”上，要生存

下来，华人就要学会包容，学会跟不同族裔

的人友好相处。“所以我从小就知道，如何

按照别人的文化背景沟通，跟不同地域的

人打交道，我还是蛮擅长的。”柯汶利说。

《误杀》是柯汶利跟肖央的第二次合

作，第一次是网剧《唐人街探案》。他毫不

吝惜对肖央演技的赞美之词。“他，是天才

型演员”，柯汶利说，“肖央太灵活了，他的

表演，就像一根橡皮筋，一句台词他有许多

种演法”。柯汶利认定，肖央不是只会演喜

剧，肖央可以演任何类型的题材，比如《误

杀》里挺身而出的父亲。

柯汶利记得，第一次收到《误杀》剧本

时，自己还没看过印度原版电影，纯粹是被

故事吸引，也被剧本里的父爱打动。当时，

柯汶利的父亲刚过世不久，尚在悲痛期的

他，希望拍一个跟父爱有关，又可以“释放”

自己的项目，《误杀》看起来是最好的选择。

电影关机后，他也问过自己，有一天，

如果他也身为人父，面临跟电影里相同的

处境，应该怎么办？柯汶利沉默了一会然

后说，“我想，我会挺身而出的”。

本报讯 电影《中国女排》日前发布“教

练陈忠和”版海报，观众翘首以盼的功勋

教练陈忠和由黄渤出演。这也是黄渤与

陈可辛导演继《亲爱的》之后二度合作。

陈忠和指导曾临危担任中国女排主帅重

任，带领低谷中的中国女排重回世界之

巅，一手缔造了“黄金一代”，是与郎平一

样的“冠军教头”。此次黄渤的出演，也促

成了巩俐与黄渤首次同台对戏。

本次发布的海报定格了陈忠和指导

比赛的激情瞬间，在黄渤眼中，陈忠和指

导温和与严苛并存：“他是个很接地气的

教练，永远笑呵呵的，其实很渴望赢，有求

胜的信念。”黄渤自曝为出演这个角色“学

习”了不少文字、影像资料，全方面地钻研

人物，还特意收集了人物的小习惯：“他是

福建人，爱喝茶，喜欢收藏小古董，表演时

我也将这些细节装载在角色中。”谈及对

陈忠和指导的看法，黄渤感叹“他为中国

女排奉献了自己的一生”。

《中国女排》展现了女排半个世纪的

奋斗者群像，让一位位功勋人物的风采重

现银幕，向他们致敬。影片将于大年初一

全国上映。 （木夕）

《中国女排》发布新版海报

黄渤出演“微笑主帅”陈忠和

刁亦男消失了两年

李力管刁亦男叫“老刁”。刁亦

男拍《夜车》的时候，李力就跟刘奋斗

说过，“老刁，早晚有一天会出来”。

回忆起刚认识他们那几年，李

力记得，最早是张一白监制电影《杜

拉拉升职记》的时候，“那会儿电影

行业还不太火，大家经常在一块探

讨、聊天”。

李力是金融界出身，喜欢从传

统行业的标准角度聊起。他说，资

本不会和一个“纯非标”的行业打

交道的，电影创意很难有统一标

准，但制作一定得细分，如何规模

化、标准化，连剧组的一个盒饭都应

该有标准……

张一白和刘奋斗问李力，“你这

么懂，你咋不去做？”

慢慢地，李力与刘奋斗的“小圈

子”融到了一起，他打算试一下，看

到底行不行。

蔡尚君、张杨、刁亦男、刘奋斗、

盛志民……李力觉得，刘奋斗“小圈

子”里的每一个人，都有着“极高的

辨识度”。不忙的时候，他们喜欢找

李力喝酒、聊天，有项目的时候，他

们就拿着剧本找李力喝酒、聊天。

“小圈子”里，刁亦男最少出

来。李力对刁亦男的评价是，“刻

苦、有想法”，他说，“在我印象里，老

刁大部分时间都在看书，他阅读量

特别大，人也特有主意”。

有时候，刁亦男也和大家混在

李力那里，要是哪天他突然跟谁也

不联系了，大概率就是写剧本去

了，要是消失很久后，他突然打个

电话约见面，原因基本上也只有一

个——剧本写得差不多了。

写《南方车站的聚会》，刁亦男

消失了两年。

当时，刁亦男看到个新闻，觉得

有可能做出比较类型化的东西，想

尝试做一下。李力觉得挺好的，故

事真实，也有力量。俩人见完没多

久，刁亦男就消失了。

消失那段时间，刁亦男回了西

安。李力说，刁亦男是要真的进入

人物的生活环境里的那种创作者，

“他不喜欢特别舒适的环境，他可能

会住进一个县城招待所，他得跟他

的‘人物’在一起。”

两年后，李力接到刁亦男的电

话，“剧本写好了，出来聊聊”。

给刁亦男的唯一建议：

“拉近与观众的距离”

刁亦男信任李力。当年《白日

焰火》刚写好的时候，他就拿给李力

看。后来，要拍《南方车站的聚会》，

其中一个原因也是故事的原型新闻

能拍出他和李力聊过的那种比较类

型化的东西。

李力记得，《白日焰火》刚结束

时，刁亦男问过他意见。李力给他的

建议是，可以往类型上走，“你完全可

以拍一个类型化的电影”。李力说，

他当时的原话是“伟大的类型电影”。

《南方车站的聚会》一共做了五

年，李力说，观众今天在大银幕上看

到的故事，跟五年前刁亦男给他拿

来的剧本，几乎一样。

根据剧本，李力给影片做了超

过1个亿的投资预算，他不干涉刁亦

男的创作，同意刁亦男用“大顺拍”

的方式进行拍摄，给剧组引入完片

担保，把刁亦男想要的夜戏、雨戏、

做旧场景、群演调度、灯光、美术都

做了周全的计划和备案，然后告诉

刁亦男“放手去干”。只提了一个建

议：想明白“影片跟观众的距离”。

在李力看来，这会是刁亦男改

变和突破自我的过程。他认为，影

片的风险在于最终呈现出来后与观

众的距离，“这是我们一直在思考的

问题”。

这些年，“与观众间的距离”是

李力衡量电影项目的一把标尺。当

年，李力第一次当制片人的《飞越老

人院》票房不甚理想，他给自己总结

的教训是“有点超前”，可能同观众

的距离远了。

后来，李力做出了“爆款”系

列——《小时代》。李力说，《小时

代》能成“爆款”，原因不是 IP，而是

那就是中国当下的年轻观众正在想

的东西，“我们是在关注那个时期的

年轻人”，离他们的生活比较近。

李力清楚，以“作者电影”走红

的刁亦男，作品与观众的距离很容

易成为他的“软肋”。《南方车站的聚

会》开拍前，李力嘱咐刁亦男：“怎么

样让更多观众对影片产生情感勾

连？老刁，你一定把握好。”李力说，

这是他和刁亦男说过的唯一一件有

关创作的事情。

至于电影里的盗窃犯、通缉犯、

“陪泳女”，以及各种接近“底线”的

社会边缘人物，李力反而不曾担

心。他说，“我了解老刁，他再怎么

拍，他人性中的微光和温暖，都不会

磨灭”。

看完全片那天，李力说，电影展

现出的“朴素价值观”，让他心里暖

烘烘的。电影能看懂，也能找到情

感共鸣，李力认为，同刁亦男以前的

作品相比，这一次他跟观众的距离

往前走了一大步。而这，也给了李

力对影片“破圈”的底气。

找李佳琦直播卖票，

为影片做“增量”

《南方车站的聚会》上映前，胡

歌去了一趟李佳琦的直播间，那一

天，李佳琦的直播内容是《南方车站

的聚会》电影票预售。

谁也没想到，25.5万张电影票，

6秒钟就被网友抢光了，相当于预售

了500万元的票房，很多人手机号还

没输完，票已经没有了，连现场的胡

歌，都惊呆了。

《南方车站的聚会》之前，没有

影片去找过李佳琦。除了担心，似

乎大家也觉得，卖电影票和卖口红

的淘宝主播之间，并没有发生联系

的可能。实际上，李佳琦《南方车站

的聚会》卖票直播开始之前，很多网

友也有过担心，“万一票卖不完，会

不会有点尴尬？”

李力不是没想过这个问题，可

他总觉着，“这事儿只要做了，错了

也没什么，至少不遗憾”。

李力说，最早提出找李佳琦卖

票的出发点很简单。他认为，《南方

车站的聚会》属于能引起观众情感

共鸣的电影，除了影片自带的影迷

观众群体，片方应该给电影继续“做

增量”，希望它能在观众中“下沉”、

“破圈”，“让更多年轻人看到这样一

部影片”。

影片营销上的模式拓展得益于

影片的营销前置，李力说，在当下的

影市环境下，做好一部影片的要素

里，内容、营销和消费场景三方面的

前置必不可少。

据李力介绍，《南方车站的聚

会》从开拍时，营销就已介入，能这

么快速地找到李佳琦做淘宝直播，

源于营销团队前期的充分准备。

他说，这次在淘宝直播上，电影

取得了效益，拓展了线上卖票模式，

而营销团队业已开始研究有可能开

发的宣发新模式，比如线上路演、线

上发行。

“票房比《白日焰火》多100块，

就是超越”

毕业于北京理工大学，多年征

战金融界，李力说自己是个纯正的

“理工男”，做什么事肯定有个公式，

他管这叫“惯性”。

但做电影不行，李力说，自己从

不前置票房、反推投资，多年的经验

告诉他，“投单个项目，用公式去算，

一定行不通，对于整个行业，你的态

度是什么，这个特别重要”。

在他看来，控制风险的关键在

于“得知道是行业的哪个地方出了

问题”。比如，他之所以成立一家

完片担保公司，推动完片担保在中

国剧组的应用，就是觉得“国内的

电影制作没有标准，很容易出问

题”，这件事他做了六年，终极目标

是，“从一个盒饭到最后的杜比都

要有标准”，那些纠结于单个项目

去计算盈亏的，李力历来都觉得

“没有用”。

但《南方车站的聚会》毕竟投资

过亿，李力坦言，“不可能没考虑过

票房”，可他也没把这种偏类型化偏

作者型的影片，放到太高的票房预

期上。

映前，刁亦男问李力心理的票

房预期是多少，李力反问刁亦男，

《白日焰火》卖了多少？刁亦男说，

一个亿。李力说，那《南方车站的聚

会》可以给你做到一亿零一百。

“实际上，我还是在跟老刁讲，

你去超越的只能是你自己，你能改

变的也只能是你自己。咱们无论是

在艺术性、情感共鸣，还是票房上，

只要有所超越，咱们就是胜利，了无

遗憾。”李力说。

从 12月 6日上映，《南方车站的

聚会》上映12天，票房接近2亿。

“不能所有电影都只拿票房

一个指标去衡量，如果你只拿票

房一个指标去衡量电影投资的

话，那还不如别做电影，论安全，

相对来讲可能拍剧更安全。”李力

说，就是当年做《小时代》的时候，

他也从没想过，票房能卖到那么

高。而这种不确定性，正是电影

的魅力所在。

“不吹牛！戛纳，真没遗憾”

李力跟团队最常说的一句话

是，“把所有的事情做到位了，咱们

就没有遗憾”。

今年5月，《南方车站的聚会》在

戛纳电影节上，与奖项失之交臂，李

力还是那句话，“不吹牛，真没什么

遗憾的”。

对于获奖这件事，李力想得通

透。

戛纳公布入围名单那天晚上，

刁亦男和朋友们在李力的办公室喝

酒，似乎是在等待影片入围的消息，

大家散的时候，已经凌晨 1点了，什

么消息也没有。

临走的时候，大家还说，“入不

入围的，就这样儿了啊，咱们该做好

啥做好啥。”

入围的消息是那天清晨刁亦男

告诉李力的，“老刁到家大概半小时

吧，给我打电话，说，入围了。我说，

挺好。就这样，大家没有说为这个

疯了。”

在戛纳，当听到昆汀现场“点

赞”影片，看到观众现场鼓了四分

钟的掌，李力也激动了。但他和刁

亦男谁也没有因此就想着一定要

在戛纳拿个什么奖回来，“入围已

经是最大的肯定了。不是说一定

要摘‘金棕榈’才牛，我不这么看，

如果获了‘金棕榈’，没准儿还有可

能出现另外的问题呢，谁知道呢？”

李力说。

今后，接着投“现实题材”

从《飞越老人院》、《小时代》系

列，到《心理罪》、《冈仁波齐》、《雪

暴》、《南方车站的聚会》，这些年，李

力一直在现实题材电影中摸索前

行。

李力透露，未来和力辰光将公

布新的电影计划。他告诉记者，和

力辰光深耕现实题材的投资思路不

会改变，同时会拓展与年轻的、擅长

创作现实题材影片的导演进行更广

泛的合作。

《南方车站的聚会》个案：

投资风险在于影片与观众的距离

■文/本报记者 杜思梦

《南方车站的聚会》上映以后，有传闻说影片出品人李力与影片导演刁亦男签了个长期合约，未来这

位柏林电影节金熊奖获得者的每一部戏，李力的电影公司和力辰光都会是主控方。

“不存在。”李力的否认没有一丝迟疑，“他的片子，我说，我要投，他不会给别人。他想做的事情，他

也会给我讲。我要做什么，他也明白。我跟老刁，不是说拿张纸你得给我拍多少部电影我才投你，或者

说你以后拍的电影都得跟我合作。不需要。”

李力和刁亦男的关系很微妙，明明一个是出品人，一个是导演，利益却从来不是维系二人关系的纽

带。用李力的话说，“我们是兄弟，信任到骨头里的那种”。

《南方车站的聚会》是刁亦男继《白日焰火》之后，时隔五年再次执导的新片，胡歌、桂纶镁领衔主演，

廖凡、万茜特别出演。电影入围了今年戛纳电影节主竞赛单元，两周前全国上映，开画十多天票房产出

接近两亿，几乎等于《白日焰火》的两倍。

从剧本创意，到影片公映，《南方车站的聚会》做了五年，投资超过1亿。李力不干涉刁亦男的创作，

绝对信任，也绝对支持，他提的唯一建议是，让刁亦男琢磨一下，如何“拉近跟观众的距离”。

李力没有把这部片子当成一部纯“作者电影”看待，电影的营销宣发，也是按类型片的"路子"走，“给

影片做增量”。为此宣发团队找了“淘宝带货顶流”李佳琦给电影卖票，6秒钟卖出25.5万张电影票。这

次直播售票，是李佳琦的“第一次”，直播互动量超过了3500万。

电影上映前，刁亦男问李力，票房预期是多少？李力告诉刁亦男，“艺术、情感、票房”，无论哪一方面

只要有超越《白日焰火》的，我们就在进步，“咱就没有遗憾”。

本报讯 12 月 17 日，2019 中国（佛山）

大湾区功夫电影周影展开幕式暨《叶问4：
完结篇》观众见面会在佛山举行。

中国电影基金会理事长张丕民等参

加影展开幕式，博纳影业集团董事长于

冬，《叶问》系列总监制黄百鸣，主演甄子

丹、吴樾、陈国坤等亮相现场。

于冬介绍，《叶问4》将于12月20日在

中国内地、香港、澳门同步上映，新加坡、

马来西亚等东南亚地区也将同步中国公

映《叶问4》。
于冬现场透露，《叶问》系列完结后，有

望开启以李小龙为主角的功夫系列电影。

当日，作为影展开幕影片《叶问 4》进

行了首场放映，电影中叶问饰演者甄子

丹、万宗华饰演者吴樾，李小龙饰演者陈

国坤与影片首批观众见面互动。

2008 年，首部《叶问》的上映，在海内

外重新掀起看功夫片、练中国功夫的热

潮，如今《叶问》系列已拍摄了四部电影。

回首 12年拍摄历程，甄子丹颇为自豪，他

说，系列电影能拍三四部，还能热卖的系

列太少了。本来《叶问 3》拍完，自己已经

有了暂停的想法，没想到，电影上映的时

候，还是受到了很多观众的追捧。

谈及《叶问》的完结，于冬表示，这只

是“叶问”故事的结束，希望团队不要解

散，功夫片继续拍下去，而《叶问4》结尾的

李小龙镜头似乎预示着，新一个功夫系列

电影即将开启。

据悉，除了《叶问 4》，电影展期间，还

安排了 40 多部、超过 80 场功夫（动作）电

影轮番上映，向市民免费送出超过7000张

电影票。 （杜思梦）

《叶问4》揭幕“功夫电影周”影展
12月20日内地香港澳门同步公映

于冬（左一）率主创亮相观众见面会

李力


